

УЧРЕДИТЕЛЬ

Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

*Ректор Московской
академии Следственного
комитета Российской
Федерации, доктор
юридических наук, доцент,
полковник юстиции*
А.А. Бессонов

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции*

Н.Д. Эришвили,

*д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники*

E-mail: professor60@mail.ru

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,

*руководитель редакционно-
издательского и информа-
ционно-библиотечного
отдела Московской академии
Следственного комитета
Российской Федерации, кандидат
юридических наук, доцент*

*В подготовке номера
участвовали:*

Редакторы

О.В. Берберова,

И.Д. Нестерова

Художник

А.П. Яковлев

Верстка номера

М.А. Бакаян

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322

Подписано в печать 11.04.2023

Цена договорная

Адрес редакции:

125080, Москва,

ул. Врубеля, д. 12

Тел.: 8-499-740-60-14,

8-499-740-60-15,

E-mail: 7700153@gmail.com



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ № 1/2023

Всероссийская научно-практическая конференция
с международным участием «Советская
и российская криминалистика: традиции
и перспективы» (2 февраля 2023 г.) 9

А.В. ФЕДОРОВ. О признании уголовной
ответственности юридических лиц в Республике
Узбекистан 13

Юридические науки

**Теория и история права и государства;
история учений о праве и государстве**

И.Н. ПРАВКИНА. Стратегия гуманизации правосудия
как отражение сущностных характеристик
современного права 24

**Гражданское право; предпринимательское право;
семейное право; международное частное право**

И.С. ОНИЩЕНКО, А.Л. САНТАШОВ. Актуальные
проблемы института суррогатного материнства
в России 31

**Уголовное право и криминология;
уголовно-исполнительное право**

В.В. БЫЧКОВ. Профилактика киберэкстремизма
посредством воздействия на экстремистов 38

С.И. ВИНОКУРОВ. Актуальные проблемы теории
предупреждения преступности 45

Л.В. ГОЛОСКОКОВ. От частных проблем понимания
экстремизма и терроризма к концептуальным
проблемам формирования уголовной политики 52

Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2023. № 1. С. 52–62.
Investigation of Crimes: problems and solution, 2023, no. 1, pp. 52–62.

УДК 34.01 + 343

doi: 10.54217/2411-1627.2023.39.1.006

NIION: 2015-0064-01/23-094

MOSURED: 77/27-009-2023-01-293

Научная специальность: 5.1.1. Теоретико-исторические правовые науки; 5.1.4. Уголовно-правовые науки

От частных проблем понимания экстремизма и терроризма к концептуальным проблемам формирования уголовной политики¹

Леонид Викторович Голоскоков

Московская академия Следственного комитета Российской Федерации, Москва, Россия,

l.v.goloskokov@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-4113-1571>

Аннотация. В статье исследованы понятия экстремизма и терроризма в широком философском и в узкоправовом контексте, в результате чего представлена картина сложности феноменов экстремизма и терроризма на концептуальном уровне, проведён междисциплинарный анализ, рассмотрено, как эти понятия работают в разных сферах и какой может быть результат неточного, неполного, неадекватного или чрезмерно узкого понимания этих явлений. С помощью метода перехода от частного к общему использованы два частных понятия и явления (экстремизм и терроризм) и с их помощью рассмотрен один из возможных путей перехода к более общей проблеме — формированию уголовной политики. Феномены экстремизма и терроризма использованы также как отправная точка для перехода в концептуальность. Сравнение частных и общих проблем и явлений позволило увидеть концептуальные проблемы уголовной политики и обозначить научные задачи, решение которых необходимо для её формирования.

Ключевые слова: правотворчество, противодействие экстремизму, противодействие терроризму, законы, подзаконные акты, наука, правовая наука, криминология, стратегия, тактика, уголовная политика

Для цитирования: Голоскоков Л.В. От частных проблем понимания экстремизма и терроризма к концептуальным проблемам формирования уголовной политики. Часть первая // Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2023. № 1. С. 52–62. doi: 10.54217/2411-1627.2023.39.1.006.

From particular problems of understanding extremism and terrorism to the conceptual problems of criminal policy formation

Leonid V. Goloskokov

Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation,

Moscow, Russia, l.v.goloskokov@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-4113-1571>

Abstract. The article explores the concepts of extremism and terrorism in a broad philosophical and narrow legal context, as a result of which a picture of the complexity of the phenomena of extremism and terrorism is presented at the conceptual level, an interdisciplinary analysis is carried out, how these concepts work in different areas and what the result of inaccurate, incomplete, inadequate or overly narrow understanding of these phenomena. With the help of the method of transition from the particular to the general, two particular concepts and phenomena (extremism and terrorism) are used, and with their help, one of the possible ways of moving to a more general problem — the formation of criminal policy is considered. The phenomena of extremism and terrorism are also used as a starting point for the transition to conceptuality. Comparison of particular and general problems and phenomena made it possible to see the conceptual problems of criminal policy and identify the scientific tasks that need to be solved for its formation.

Keywords: lawmaking, countering extremism, countering terrorism, laws, by-laws, science, legal science, criminology, strategy, tactics, criminal policy

For citation: Goloskokov, L.V. (2023) From particular problems of understanding extremism and terrorism to the conceptual problems of criminal policy formation. First part. *Investigation of Crimes: problems and solution*, no. 1, pp. 52–62. (In Russ.). doi: 10.54217/2411-1627.2023.39.1.006.

¹ Подготовлено при информационной поддержке СПС «КонсультантПлюс».

© Голоскоков Л.В., 2023

